
 

 

Chers frères missionnaires du Sacré-
Cœur, jeunes en formation et membres 
de la Famille Chevalier, 

 
Cette édition de notre Bulletin général peut se 

résumer en trois mots : célébrer, rendre grâce et 

planifier. Outre l'importante célébration du 114ème 

anniversaire de la Pâque de notre Fondateur, le 21 

octobre 1907, ce Bulletin contient des nouvelles de 

la célébration de trois jubilés : 100 ans de l'érection 

de la Province belge, 50 ans de l'érection de la 

Province indonésienne et 25 ans du début de la 

deuxième mission en Equateur. Sur la liste des 

célébrations, c'est avec joie que nous partageons la 

nouvelle de quelques professions religieuses et, de 

façon particulière, de deux professions perpétuelles 

dans les provinces d'Europe où, comme nous le 

savons déjà, les vocations ont diminué.  

Nous devons regarder avec joie les fruits du 

travail de nos missionnaires et rendre grâce pour les 

innombrables efforts déployés sur toutes les 

frontières de la mission, pour maintenir notre 

charisme actif et guérir par nos actions, pour le bien 

du peuple de Dieu. Même au milieu des restrictions 

et des incertitudes causées par la pandêmie du 

Covid19, nous constatons la créativité avec laquelle 

nous continuons de donner des réponses positives et 

« propositives » aux défis rencontrés sur notre route. 

Nous soulignons dans cet éditorial l'article 

sur notre dernière Conférence générale en ligne, qui 

a pris fin il y a quelques jours. Grâce à l'ensemble du 

processus utilisé, nous pouvons prévoir de plus 

grandes possibilités pour l'avenir. Nos responsables 

se sont pleinement impliqués dans toutes les étapes 

de cette conférence et nous avons déjà pu indiquer la 

voie à suivre pour le prochain Chapitre général en 

septembre 2023. 

Comment faire pour incarner - faire mien et 

faire bien - ce mouvement qui se produit parmi 

nous ? La première étape consiste à s'informer, à 

s'intéresser et à se demander : comment puis-je me 

sentir partie prenante de ce processus? Nous 

espérons qu'à travers la lecture de ce Bulletin, nous 

ressentirons le besoin d'accueillir comme nôtre, 

chaque mouvement que l'Esprit pressent dans nos 

cœurs missionnaires. 

Bonne lecture. 

 

 

| Humberto Henriques, MSC 
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CONFÉRENCE GÉNÉRALE MSC 2021 

ommunications 

On dit souvent que chaque jour est une nouvelle occasion de vivre, d'apprendre, de servir, d'aimer, de se 

donner, etc.   Et, je crois que cela pourrait définir l'expérience de la Conférence générale en mode en ligne. Ce 

fut pour nous tous une nouvelle occasion de désapprendre et de déconstruire les formats et paradigmes d'action 

précédents et de nous ouvrir à la possibilité de la nouveauté, de ce qui émerge de la nouvelle "normalité" à 

laquelle nous sommes confrontés.   

Il est certain que la pandémie n'est pas seulement si douloureuse et, en de nombreux endroits, si injuste, 

car elle a montré l'inégalité des chances en matière de santé dans le monde. Même à l'intérieur des pays, 

l'égalité des chances n'existe pas. Mais comme je l'ai dit, outre ce côté sombre de la pandémie et de ses milliers 

de victimes, elle nous a également poussés à chercher de manière créative des moyens de ne pas stagner dans 

l'animation de la MISSION. En tant que Conférence générale, nous avons essayé de laisser résomer dans nos 

coeurs le cris de la terre et le cris des pours. 

Les sessions de juin et d'août ont été l'occasion d'un profond consensus. Littéralement pour co-créer 

ensemble des agendas et des priorités.  Afin de définir : les décisions à prendre, ce qui doit faire l'objet d'un 

rapport, ce qui doit être envisagé pour le prochain Chapitre Général 2023 et les questions sur lesquelles 

l'Equipe Générale doit assurer un suivi direct dans les deux prochaines années.  

C'est pour moi la première expérience d'être dans une conférence générale de MSC et de pouvoir 
écouter, analyser, voir, partager avec d'autres MSC du monde et analyser le parcours de la 
congrégation et les défis actuels, et entreprendre ensemble la recherche d'objectifs communs au sein 
de notre congrégation (notre être) en regardant vers l'avenir avec espoir et 
confiance en celui qui nous a appelés. (à faire) 
Ces journées de travail et de réflexion m'ont permis de vivre de plus près la 
communion collégiale, de me sentir partie intégrante d'un tout. 
Que nos martyrs continuent à encourager et à bénir notre vie missionnaire. 
Que le Sacré-Cœur de Jésus soit aimé partout et pour toujours. 

 
Raúl Ruiz Mena, MSC   

(Supérieur de la Province d'Amérique centrale et du Mexique) 



 

 

| Abzalón A. Tovar, MSC 
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L'Esprit et la passion de la mission nous ont conduits à 

abandonner des manières de faire auxquelles nous étions 

habitués et, ensemble, nous avons "laissé venir" cette nouvelle 

manière qui rend tous les participants responsables de la 

définition, de la synthèse, de la concision et de la mise en 

œuvre de ce que nous, en tant que Conférence générale, 

croyons être une priorité pour le cheminement de toute la 

Congrégation dans le monde.  

Nous avons énuméré nos peurs, nos cynismes, nos 

paroles de jugement.  Nous nous sommes ECOUTÉS les uns 

les autres en partageant les combats que chaque responsable doit mener, pour que les différents verrous ne 

ferment pas ou ne figent pas le cœur des membres et des communautés des différentes entités MSC. Nous 

avons construit le groupe ou la communauté des participants de la Conférence générale et, après un travail 

effectué chez soi par chaque participant, nous sommes arrivés en août et nous avons réussi à définir ce que 

nous avons approuvé en septembre pour les deux années à venir.  De plus, entre août et septembre, il y a eu 

beaucoup de travail personnel. Les objectifs ont été atteints parce que chaque participant s'est engagé 

fidèlement dans ce que la Conférence exigeait de chacun.   

Nous avons également eu de très bons animateurs, une bonne équipe d'hôtes, de traducteurs, un 

secrétariat, des auditeurs visuels et un comité central.  Tous ont fourni les plates-formes adéquates pour rendre 

la Conférence générale participative, dynamique, planifiée et organisée à partir de l'avenir émergent.    

Chaque MSC a participé d'une manière ou d'une autre depuis son lieu de mission. Nous vous 

remercions donc vivement pour vos prières et espérons pouvoir compter sur l'engagement de tous les MSC 

afin que, étant le Cœur de Dieu sur Terre, nous répondions aux défis de la réalité telle qu'elle se présente 

partout. 

Avoir eu l'occasion de participer à la Conférence générale, notamment en tant 
que membre de l'équipe technique et d'accueil, a été une très bonne expérience. 

Je suis vraiment reconnaissant d'avoir eu l'occasion d'apporter un soutien 
technique et créatif. De plus, j'apprécie vraiment d'avoir pu observer comment 

mes confrères aînés ont appris et se sont engagés les uns avec les autres, 
plutôt très clairs sur leur identité commune en tant que MSC et sur la manière 
dont cette identité s'exprimerait dans la mission, maintenant et à l'avenir. En 

tant que jeune MSC, je suis encore plus inspiré et affirmé que j'appartiens à 
cette communauté de frères qui sont des missionnaires déterminés et dévoués. 

Merci, chers confrères, d'avoir inspiré votre jeune frère. Ametur ! 
Michael Angelo Dacalos  

(Province des Philippines, membre de l'équipe d'accueil) 
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Pour moi, vivre cette Conférence générale en ligne, au-delà de la distance qui 
nous séparait, c'était comme faire une baignade internationale avec des 

collègues membres du MSC venus de partout. Je reconnais que nous vivons 
déjà cette expérience d'internationalité en Afrique, mais la vivre à l'échelle 

mondiale est très encourageant dans notre ministère de leadership. Il existe 
un véritable sentiment de communion dans la synodalité. L'Esprit souffle 

vraiment, car cette fois j'ai ressenti une plus grande ouverture pour embras-
ser quelque chose de nouveau. Merci, Seigneur ! 

Yvon Banakissa (Supérieur de l'Union de l'Afrique francophone) 

En raison de la pandémie de Covid, nous avons dû tenir la Conférence générale à 
Zoom. Cependant, malgré ces contraintes et ces difficultés, j'ai pu partager un 

espoir pour le monde et pour la communauté MSC. 
J'espère que ce sera la dernière conférence internationale Zoom, j'espère que nous 

pourrons prendre un vrai café brésilien ou une vraie bière allemande face à face 
lors de la prochaine réunion !!!!. 

Benedict Ko 
(Supérieur de la Province de Corée) 

La plupart d'entre nous ont manqué le contact direct à cause de Covid 19. Cette 
conférence n'en a pas moins été un événement important. Il était clair que nous 

voulons être là, partout dans le monde, les uns pour les autres. Au cours de cette 
conférence, il a été observé à plusieurs reprises qu'il ne s'agit pas de moi ou de 
ma Province / Union / Région MSC, mais de notre engagement commun pour 

un monde tel qu'imaginé par Jésus. 
Quelque part dans notre musique, il est dit : "nous voulons être là dans un 

monde qui essaie constamment de déshumaniser les gens". 
Jésus est notre exemple en la matière. Il était un être humain, un être humain 

divin, qui a donné son cœur..... Sa vie... à ce monde et a montré que la déshumanisation ne peut être 
éliminée que par l'amour. C'est maintenant notre tâche ! 

Une grande appréciation et des remerciements pour l'organisation de cette conférence et son 
développement. 

Theo te Wierik 
(Supérieur de la province néerlandaise MSC) 

“Ainsi, mes frères, nous vous invitons à ÊTRE la synodalité et pas seulement à 
avoir la synodalité. Nous aurons besoin d'échanges intenses et d'un dialogue 
animé au cours des deux prochaines années. La synodalité, c'est l'ÉCOUTE, la 

RESPONSABILITÉ ET LA PARTICIPATION.  La synodalité, ce n'est pas 
seulement faire ce que je pense.  

La synodalité est une conversion et un renouvellement - une transformation. 
Elle exige de nouveaux types de synergies et un nouveau sentiment 

d'appartenance. Une conversion de nous-mêmes en tant que leaders, en 
quittant les traits égo-systémiques de notre mentalité et de nos pratiques.  

(Exhortation Finale du Père Général) 



 

 

Lors du dernier Rassemblement International 

des Laïcs de la Famille Chevalier au Brésil en 2017, il 

avait été décidé de tenir le prochain Rassemblement 

International en 2023. Le Conseil International et les 

trois Généralats ont décidé de faire ce Rassemblement 

aux Philippines. Un comité d'organisation local a été 

formé aux Philippines pour préparer ce 

rassemblement. Mais nous savons tous que depuis le 

début de l'année 2020, nous sommes confrontés à la 

pandémie de Covid-19 et nous ne savons pas quand 

elle prendra fin, nous ne savons pas quand 

l'interdiction des vols en provenance de différents 

pays sera levée. En situation de pandémie, il est 

également difficile pour les gens de collecter des 

fonds et de mener d'autres activités. Par conséquent, 

le Conseil international, les représentants des trois 

Généralats et le Comité d'organisation philippin ont 

décidé, lors de la réunion de Zoom en juin 2021, de 

reporter le prochain Rassemblement international en 

janvier 2024. En conséquence, il a été demandé au 

comité local de contacter le centre de retraite Don 

Bosco où se tiendra le Rassemblement afin de 

déplacer la réservation en janvier 2024. 

 Bien que la date du rassemblement soit encore 

relativement éloignée, le Conseil international 

continue les préparatifs en collaboration avec le 

comité local des Philippines. Lors de la réunion en 

Zoom du 24 juillet 2021, les trois Généralats, le 

comité d'organisation des Philippines et le Conseil 

international ont réfléchi au thème de ce 

rassemblement, qui est maintenant finalisé dans une 

proposition concrète du Conseil international et du 

comité d'organisation des Philippines, et nous 

espérons que d'ici octobre ou novembre 2021, la 

proposition sera envoyée à tous les conseils nationaux 

pour ratification. Nous avons également parlé d'autres 

choses à préparer, comme le financement, les 

programmes, les graphiques, le logo, le chant pour le 

Rassemblement et surtout les points techniques 

concernant la traduction, qui fonctionne avec tous les 

participants du Rassemblement réunis dans une même 

pièce, par exemple, en utilisant Zoom comme moyen 

de traduction. 

 Pour le suivi et l'avancement de tous ces 

préparatifs, une autre réunion conjointe 

du Conseil International, des trois 

Généralats et du Comité d'organisation 

des Philippines a été programmée au 

début de l'année prochaine 2022. Nous 

sommes invités à soutenir le Comité 

d'organisation philippin ainsi que le 

Conseil international dans la préparation 

de ce Rassemblement 2024. 
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Le Laïcat de la Famille Chevalier en préparation du 

Rassemblement International 2024 

| Paulus Pitoy (Polce) 

ACCOMPAGNEMENT 



 

 

Le pape François nous rappelle que la 

pandémie a "rendu visible la culture du jetable" (cf. 

Rêvons, p. 17) dont notre peuple et notre planète 

souffraient bien avant le virus. La cupidité et 

l'indifférence avaient rendu "normales" les injustices 

mondiales, souvent soutenues par nos actions et nos 

choix quotidiens. Nous nous trouvons aujourd'hui à 

un moment décisif où nous pouvons décider 

d'investir dans un avenir meilleur ou de retomber 

dans l'ancienne "normalité". Tout cela, dans le 

contexte de la COP26 qui se tiendra à Glasgow en 

novembre en présence du Pape et de la Reine. 

Dans son intention de prière spéciale pour le 

mois de septembre, le pape François nous a invités à 

prier pour que chacun puisse faire des choix qui 

favorisent un mode de vie simple et durable. Dans 

son message vidéo, le pape François rappelle aux 

fidèles la nécessité d'une action urgente pour 

combattre la crise sociale et environnementale. En ce 

mois de septembre, alors que l'Église entame la 

saison annuelle de la création le 1er septembre, le 

pape aborde la crise environnementale que traverse 

l'humanité et cite en exemple les jeunes qui ont une 

conscience écologique. "Cela me rend très heureux 

de voir que les jeunes ont le courage d'entreprendre 

des projets d'amélioration environnementale et 

sociale, car les deux vont de pair", a-t-il déclaré. La 

vidéo a été réalisée par Nicolas Brown (trois fois 

gagnant d'un Emmy – Récompense  de la TV 

américaine NDLT) et coproduite par Vatican Media 

pour le réseau mondial de prière du pape. Le pape 

François a déclaré que les adultes peuvent apprendre 

beaucoup des jeunes, car ils sont souvent à l'avant-

garde des questions "liées au soin de la planète". 

"Profitons de leur exemple et réfléchissons à notre 

style de vie, surtout en ces moments de crise 

sanitaire, sociale et environnementale", a-t-il déclaré. 

"Prions pour que nous fassions tous des choix 

courageux, les choix nécessaires pour un style de vie 

simple et écologiquement durable, en nous inspirant 

de nos jeunes qui s'y engagent résolument" a déclaré 

François. Nous devrions profiter de l'occasion pour 

réfléchir à "la façon dont nous mangeons, 

consommons, voyageons, ou la façon dont nous 

utilisons l'eau, l'énergie, les plastiques et beaucoup 

d'autres biens matériels", en particulier ceux qui sont 

nuisibles à l'environnement." Choisissons de 

changer !", a déclaré le pape. "Avançons avec les 

jeunes vers des modes de vie plus simples et plus 

respectueux de l'environnement". Aujourd'hui, le 

réseau relie par la prière des millions de catholiques 

du monde entier, issus de divers pays, cultures et 

contextes sociaux et ecclésiaux. En juin dernier, les 

Nations unies ont averti que la planète "atteint 

rapidement un 'point de non-retour'" et que nous 

sommes confrontés à "la triple menace 

environnementale de la perte de la biodiversité, du 

dérèglement climatique et de la pollution croissante". 

Cette situation a un impact sur la vie de tous : "Notre 

dégradation du monde naturel (...) compromet déjà le 

bien-être de 3,2 milliards de personnes, soit 40 % de 

l'humanité", peut-on lire dans la déclaration. Elle fait 

également référence au secrétaire général des 

Nations unies, António Guterres, qui a déclaré que 

"depuis trop longtemps, l'humanité a abattu les forêts 

de la Terre, pollué ses rivières et ses océans, et 

labouré ses prairies jusqu'à l'oubli. Nous ravageons 

les écosystèmes mêmes qui sont à la base de nos 

sociétés." L'insistance du pape sur l'écologie 

intégrale, dit le communiqué, nous rappelle que "tout 

est interconnecté dans nos vies" et que les mots ne 

suffisent pas pour "protéger notre maison commune", 

comme François l'avait déjà écrit dans Laudato Si'. 

"Comme les années précédentes, lorsque les 

intentions de François concernaient les océans (2019) 

et les ressources de la Terre (2020), l'édition de 

septembre de la vidéo du pape s'inscrit dans le cadre 

de la célébration mondiale et œcuménique de la 

Saison de la création (1er septembre - 4 octobre). En 

2021, le thème est le renouvellement de l'"oikos", la 

maison de Dieu.  
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| André Claessens, MSC 

Après les inondations de juillet en Belgique, 

en Allemagne et aux Pays-Bas, qui ont causé 

d'énormes dégâts et de nombreux décès, l'ouragan 

Ida a touché terre début septembre en tant 

qu'ouragan de catégorie 4, ce qui en fait l'une des 

tempêtes les plus puissantes à frapper la Louisiane 

dans l'histoire connue. Ida a touché terre le jour du 

16e anniversaire de l'ouragan dévastateur Katrina. 

La région est connue internationalement 

comme "l'allée du cancer", en raison de la pollution 

due au grand nombre de raffineries de pétrole, de 

sites de fabrication de plastique et d'autres 

infrastructures de combustibles fossiles regroupées 

dans le sud de la Louisiane. La côte du golfe du 

Mexique est également sujette aux ouragans, qui, 

selon les climatologues, sont devenus plus puissants 

et imprévisibles en raison du changement climatique. 

La trajectoire d'Ida montre que l'œil de la tempête a 

traversé le Mississippi à l'ouest de la Nouvelle-

Orléans alors qu'il se dirigeait vers Bâton Rouge. "Ce 

tronçon du Mississippi, entre La Nouvelle-Orléans et 

Bâton Rouge, qui est en grande partie peuplé de 

Noirs, est bordé de plus d'une centaine de raffineries 

et d'usines pétrochimiques", a précédemment indiqué 

DeSmog.  

Avec les feux de forêt qui embrasent l'ouest 

des États-Unis et le Canada et un ouragan qui a causé 

des destructions non seulement le long de la côte du 

golfe du Mexique mais aussi jusqu'à New York, les 

premiers jours de la Saison de la Création de cette 

année ont rendu l'urgence climatique mondiale 

pratiquement impossible à ignorer. Au nord, au 

Canada, une carte interactive d'information sur les 

feux de forêt montre des dizaines d'incendies à 

différents stades de contrôle. La plupart des points 

chauds se trouvent en Colombie-Britannique, mais 

des dizaines d'autres brûlent également dans le centre 

du pays et jusqu'en Ontario. Les signaux peuvent 

sembler contradictoires, mais la combinaison d'une 

sécheresse extrême et de tempêtes violentes est une 

tendance qui se dessine au fil du temps et qui est 

conforme aux prévisions relatives au réchauffement 

de la planète. La gravité des inondations dépend bien 

sûr non seulement de l'intensité des précipitations, 

mais aussi de facteurs humains, tels que l'endroit où 

nous choisissons de construire nos habitations, la 

superficie des terrains que nous revêtons, la quantité 

de zones humides tampons que nous détruisons et la 

façon dont nous gérons l'eau. Et en fin de compte, 

tout dépend de notre capacité à faire les choix 

difficiles qui permettront d'arrêter la hausse de la 

température mondiale. Le temps est naturel, disent-

ils, mais le degré de la catastrophe est souvent 

déterminé par les choix faits par les humains. Ces 

catastrophes tirent la sonnette d'alarme alors que 

nous célébrons la saison de la création, qui nous 

appelle à renouveler l'oikos, ou maison, de Dieu. 

------------- 

C'est pourquoi, une fois de plus, nous 

invitons cordialement toutes les entités et 

communautés de la FAMILLE CHEVALIER 

• à participer à notre prière/action du Premier 

vendredi sur Facebook (:Ametur) et  

• à rejoindre d'urgence la Plateforme 7 ans Laudato 

Si lancée le 24 mai 2021. Il s'agit d'un voyage 

vers une écologie intégrale qui aidera toutes les 

personnes de bonne volonté à mettre en œuvre 

les 7 objectifs de Laudato Si et à réaliser le 

développement durable. Si vous voulez avoir une 

idée claire avant de vous joindre à nous, allez sur 

le site : https://www.youtube.com/watch?

v=dDvH1TCCL8Y 

Nos équipes de direction générale des Sœurs 

MSC, FNDSC, des MSC et les laïcs de la Famille 

Chevalier nous ont donné le feu vert pour approuver 

la DÉCLARATION. Maintenant nous invitons 

chaque communauté, chaque entité à choisir des 

actions concrètes et significatives. N'oubliez pas de 

nous en faire part afin que nous puissions construire 

notre réseau. Merci. 

https://www.youtube.com/watch?v=dDvH1TCCL8Y
https://www.youtube.com/watch?v=dDvH1TCCL8Y


 

 

Histoire de la cause : 
 

• 19 juillet 2011 : Nihil obstat de la Congrégation 

pour les Causes des Saints (Prot. N. 2840) 

• Du 25 mai 2012 au 08 décembre 2013 : 

Célébration de l’Enquête diocésaine dans le 

diocèse de Bourges. 

• 12 décembre 2013 : Transmission des Actes de 

l’Enquête Diocésaine au Vatican 

• 16 décembre 2013 : Ouverture de la phase 

romaine de la Cause de béatification du Serviteur 

de Dieu Jules Jean Chevalier. 

• 18 octobre 2014 : Lettre du P. Boguslaw Turek, 

sous-secrétaire de Congrégation pour les Causes 

des Saints, sur la nécessité de procéder à une 

enquête complémentaire en vue de la Validité 

des Actes de l’Enquête diocésaine. 

• 11 mars 2016 : Décret de la Validité des Actes de 

l’Enquête diocésaine. Ce Décret de Validité est 

accompagné d’une note signée par Mgr Marcello 

Bartolucci, Secrétaire Général, demandant au 

Rapporteur de la cause de prendre attache avec la 

Congrégation de la Doctrine de la Foi pour 

consulter certains écrits « problématiques » du 

Serviteur de Dieu. 

• 28 octobre 2016 : Annonce de la nomination du 

P. Maurizio Tagliaferri, comme Rapporteur pour 

la rédaction de la Positio sur la vie, la réputation 

de sainteté et les vertus du Serviteur de Dieu 

Jules Jean Chevalier. 
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CAUSE DE BEATIFICATION ET DE CANONISATION DU 
SERVITEUR DE DIEU JULES JEAN CHEVALIER - PRETRE 

DIOCESAIN, FONDATEUR DE LA CONGREGATION DES 
MISSIONNAIRES DU SACRE-CŒUR DE JESUS (1824-1907) 

ommunications 

ARTICLE PRINCIPAL 



 

 

Où nous en sommes  : 

La Copie Publique des Actes de l’Enquête 

diocésaine réalisée en 2012-2013 et de l’Enquête 

complémentaire réalisée en 2015-2016 sur la vie et 

les vertus ainsi que sur la renommée de sainteté du 

Serviteur de Dieu Jules Jean Chevalier a été remise 

le 5 octobre 2018 au Père André Bohas, msc, par le 

Rapporteur Prof. Don Maurizio Tagliaferri de la 

Congrégation pour les Causes des Saints. Le Père 

André Bohas, msc, est le collaborateur du 

Postulateur Général Père Jean-Jules Chassem, msc, 

de la Congrégation des Missionnaires du Sacré-Cœur 

de Jésus.  

A la demande du Secrétaire de la 

Congrégation pour les Causes des Saints, Mgr 

Marcello Bartolucci, en date du 11 mars 2016, le 

Rapporteur ainsi que le Postulateur Général et son 

collaborateur sont allés consulter la Congrégation de 

la Doctrine de la Foi pour les écrits du Serviteur de 

Dieu. A la demande du Rapporteur Général de la 

Congrégation pour les Causes des Saints, en octobre 

2019, le P. André Bohas est allé consulter en 

octobre, novembre et décembre 2019 les Archives 

Secrètes du Vatican (dénommées désormais 

« apostoliques »), les Archives de l’Etat du Vatican 

et celles de la Congrégation pour les Instituts de Vie 

Consacrée et les Sociétés de Vie Apostolique.  

 

En octobre 2019, la partie de la Positio 

appelée Summarium Testium consistant dans la mise 

en forme et dans l’étude des témoignages des deux 

enquêtes diocésaines a été achevée. La mise en 

forme des rapports des Théologiens et de la 

Commission Historique présentés lors des deux 

enquêtes a été aussi achevée en octobre 2019. Le 

travail se poursuit avec la préparation de la 

biographie documentée abrégée du Serviteur de 

Dieu. En octobre 2020, le Rapporteur Prof. Don 

Maurizio Tagliaferri a demandé au P. André Bohas 

de commencer la biographie documentée abrégée 

par un premier chapitre devant préciser le contexte 

politique, historique et ecclésial du 19ème siècle 

pendant lequel a vécu le Serviteur de Dieu Jules Jean 

Chevalier, en y joignant en fin de chapitre les 

documents autorisés les plus importants qui 

soutiennent la compréhension de ce qui y aura été 

ainsi développé tout au long de chaque chapitre. Les 

recherches historiques, les nombreuses lectures 

d’ouvrages ont été nécessaires pour l’étude de ce 

contexte politique, historique et ecclésial et son 

écriture a été l’objet du travail de cette année 2021 

(de novembre 2020 à août 2021). 

 

Ce qui reste à faire 

Reste alors à continuer d’écrire la biographie 

documentée du Serviteur de Dieu, de sa naissance à 

sa mort dans une présentation chronologique en 

présentant ses activités et ses œuvres. Les documents 

les plus importants rassemblées pendant l’enquête 

diocésaine (en particulier les 737 lettres 

sélectionnées parmi un total de 2737 lettres et 

d’autres documents rassemblées dans le deuxième 

volume de la Copie Publique) seront à insérer en fin 

de chaque chapitre suivant le contenu de chacun des 

chapitres de la biographie. Certains documents non 

utilisés dans la biographie seront alors présentés 

dans le Summarium Documentorum.  

Certains problèmes spécifiques qui ont été 

soulevés sur la vie et sur les écrits du Serviteur de 

Dieu et qui nécessitent une étude et une réponse 

seront insérés dans une autre partie de la Positio 

appelée Questions choisies (plus particulièrement 

celles relevées dans le dossier du P. Chevalier et 

consultées au Saint-Office sur la dévotion à Notre-

Dame du Sacré-Cœur, sur la statue de NDSC, ainsi 

que les relations avec le P. Ramière et le P. Dehon, 

les questions relevées dans le Rapport des 

théologiens qui ont étudié les livres publiés par le P. 

Chevalier). 
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Enfin, la dernière partie, appelée Informatio, 

présentera dans la Positio le chemin parcouru par le 

Serviteur de Dieu pour atteindre la perfection 

évangélique et son état permanent de la vertu, une 

présentation de l’exercice héroïque des vertus 

(théologales et cardinales, les vertus annexes comme 

religieux et vertus particulières) et sa renommée de 

sainteté. 

Quand ce travail sera achevé, la Positio sera 

alors étudiée par des théologiens (d’universités 

romaines) choisis par la Congrégation des Causes 

des Saints, puis, à partir des résultats de leur 

recherche, un groupe de cardinaux choisis eux-aussi 

par le Congrégation des Causes des Saints étudieront 

eux aussi la Positio. A eux tous, théologiens et 

cardinaux sera donné en complément de la 

biographie documentée abrégée un exemplaire du 

livre de E.J. Cuskelly, msc, « Jules Chevalier, 

l’homme et sa mission – 1824-1907 ». Après ce long 

parcours, si tout ce travail est positif, les résultats en 

seront présentés au Saint Père par le préfet le 

Congrégation des Causes des Saints. Le Pape pourra 

alors déclarer notre fondateur, le Serviteur de Dieu 

Jules Jean Chevalier, «Vénérable ». 

N’oublions pas que pour notre fondateur soit 

déclaré « Bienheureux », il faut obtenir par son 

intercession une guérison présumée miraculeuse qui 

sera aussi étudiée dans une autre Positio sur le 

miracle. De même pour le processus de la 

Canonisation.  

Il est donc important qu’au stade où nous en 

sommes, avec encore plusieurs étapes à parcourir, 

tous les confrères et tous les membres de la Famille 

Chevalier à travers le monde (dans leurs 

communautés, dans les paroisses, mouvements, 

groupes de prière, ou écoles où nous exerçons notre 

ministère…) prient et invitent à la prière 

intensément, avec persévérance et ténacité par 

l’intercession de notre fondateur, le Serviteur Jules 

Jean Chevalier. N’oublions pas d’envoyer par écrit 

au Postulateur Général, P. Jean-Jules Chassem, msc, 

nos témoignages de grâces reçues par l’intercession 

du Serviteur de Dieu.  
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| Andre Bohas, MSC 
(Province de France - Responsable de la cause 

de notre fondateur) 
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Une année jubilaire nécessite toujours une 

préparation, de nombreuses réunions, une 

planification, une programmation, une organisation 

et des attentes. Surtout lorsqu'elle est célébrée 

en période de pandémie. Mais, comme nous la 

dédions à notre Mère Notre Dame du Sacré-

Cœur, il n'y a aucune crainte à avoir, car elle 

fait tout dans notre Congrégation.   

L'urgence sanitaire nous a fait réfléchir 

et réorganiser beaucoup de choses. Le 10 août 

2020, lors de la célébration du 25ème  

anniversaire de la Profession religieuse du 

père Francisco Wellikin, dans le canton de 

Chunchi, province de Chimborazo, Équateur, 

nous avons déclaré ouverte cette année 

jubilaire. Nous nous souvenons tous de la 

parole du P. Chevalier : "Voilà notre 

poste" (Chevalier 1875) et de celle du Père Jouet : 

"Nous rêvions tous d'une fondation à Quito". Ce rêve 

est maintenant une réalité ! 

De ce qui a été programmé pour l'année 

jubilaire, nous soulignons deux événements très 

significatifs, le Partage à l’aide de Zoom avec tous 

les MSC concernés par ces 25 ans. Ce fut un moment 

où nous avons partagé les expériences vécues par 

chacun d'entre nous, des expériences très 

significatives ! Un moment très motivant. Parmi les 

nombreuses neuvaines et célébrations paroissiales 

pour faire connaître cette année jubilaire, nous avons 

également souligné notre réunion ordinaire de la 

section MSC en mai. Lors de ce deuxième 

événement significatif, nous avons partagé la 

dévotion et l'affection que nous avons pour Notre 

Dame du Sacré-Cœur. Nous avons étudié le livret 

"Notre Dame du Sacré-Cœur", publié par nos 

confrères d'Espagne. A la fin de notre réunion, nous 

avons célébré l'Eucharistie en intronisant la 

représentation officielle dans la chapelle de la 

Maison de la Formation. 

Cette représentation a été 

spécialement conçue 

comme cadre pour notre 

année jubilaire. Sculpté en 

bois de cèdre et avec une 

peinture photochromatique 

de l'Ecole des Arts de 

Quito.  

La première messe de 

clôture de l'année jubilaire 

sera célébrée par  une 

grande fête populaire dans 

la paroisse de Santo 

Domingo de Guzmán dans le Cantón de Chunchi, le 

dimanche 5 septembre 2021. Monseigneur José 

Bolívar, évêque administrateur du diocèse de 

Riobamba a présidé la célébration, concélébrée par 

les MSC de la section équatorienne. Des délégations 

des communautés et des paroisses desservies par les 

MSC participaient à la célébration. Le Père Paco et 

la population  de Chunchi ont organisé une belle fête. 

Beaucoup d'hommages, beaucoup de remerciements, 

de salutations et d’accolades. L'évêque a souligné 

notre spiritualité et notre charisme dans son homélie. 

Il a montré qu'il connaissait bien notre histoire. Avec 

beaucoup de patience, il a accueilli tous les gestes, 

mots et symboles présentés au cours de la 

célébration. A la fin, le P. Mario, représentant le 

Provincial de Curitiba, et le P. Dirceu, ont remercié 

toutes les personnes présentes.  
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25 ans de la mission en Equateur 

 
 
 
 

"Pèlerins de l'espérance", 
Missionnaires du Sacré-

Cœur, 
Nous célébrons 25 ans de 

beaucoup de vies 
Données pour la mission. 



 

 

| Moacir Figueiredo, MSC 
(Province de Curitiba - Supérieur 

de la Section en Equateur) 
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La deuxième messe festive a eu lieu dans la 

cathédrale de Riobamba, le 7 septembre, à l'occasion 

du 25ème  anniversaire de la présence des MSC en 

Equateur, où nous nous sommes réunis pour rendre 

grâce à notre Mère. Une belle messe présidée par 

Monseigneur Victor Corral Mantilla, évêque émérite 

du diocèse de Riobamba. Nous nous sommes 

souvenus du jour où Monseigneur Fernando Panico, 

msc nous a bénis et envoyés depuis le sanctuaire de 

Vila Formosa, São Paulo, Brésil. Avec la Sainte 

Mère dans ses mains, il nous a donné la bénédiction 

de l'envoi.  Ici en Equateur, le premier jour où nous 

sommes entrés dans la cathédrale (07/09/1996), Elle 

nous a reçus, avec Monseigneur Victor. L'image de 

notre sainte patronne était bien en évidence dans le 

presbytère. Avec de nombreux amis, bienfaiteurs, 

prêtres du diocèse, religieux et religieuses, nous 

avons exprimé notre action de grâce. Monseigneur a 

souligné l'importance de notre présence pour le 

diocèse et l'église de Riobamba. Il a parlé de notre 

capacité à travailler en équipe, de nos efforts 

d'inculturation, de notre participation au presbytère 

et surtout de notre choix, pour le travail pastoral, 

d'être dans les lieux les plus difficiles et les plus 

éloignés. Emu et reconnaissant, il a béni non 

seulement les MSC, mais aussi toute la famille 

Chevalier déjà présente en Equateur.   

Le jubilé a véritablement été une année de 

grâce. La question demeure : "Si nous devions 

commencer la mission aujourd'hui, où l’acteur  de la 

mission, l'Esprit Saint, nous conduirait-il ? Il y a de 

nombreux défis à relever et à construire pour les 25 

prochaines années, si Dieu le permet et si Notre 

Dame, Notre Dame du Sacré-Cœur, nous protège.  

Célébration commémorative du 25éme anniversaire dans 

la cathédrale de Riobamba 

Accéder au magazine 

commémoratif en 

espagnol 

https://drive.google.com/file/d/1ozqMC9TuggX92hbzP0VzHqh-GN1UODF8/view?fbclid=IwAR1PL4dkpY_6AJhjoOZySaNQPDCqWKD3xe1xRTukMCVHWSQrx3pkoMktmAc
https://drive.google.com/file/d/1ozqMC9TuggX92hbzP0VzHqh-GN1UODF8/view?fbclid=IwAR1PL4dkpY_6AJhjoOZySaNQPDCqWKD3xe1xRTukMCVHWSQrx3pkoMktmAc
https://drive.google.com/file/d/1ozqMC9TuggX92hbzP0VzHqh-GN1UODF8/view?fbclid=IwAR1PL4dkpY_6AJhjoOZySaNQPDCqWKD3xe1xRTukMCVHWSQrx3pkoMktmAc


 

 

Le 6 octobre 2021, la province indonésienne 

MSC a célébré le 50ème  anniversaire de sa fondation. 

Avant de devenir une province autonome, les MSC 

d’Indonésie dépendaient de la province néerlandaise. 

Cependant, après divers temps de préparation, le 6 

octobre 1971, la Conférence Générale MSC à Rome, 

a érigé la Province Indonésienne MSC et a nommé le 

Père P.S. Hardjasoemarta premier Supérieur 

Provincial.  

L'acte de la Conférence Générale MSC, qui s'est 

tenue à Rome du 5 au 15 octobre 1971, déclare : "Le 

6 octobre 1971, la Conférence Générale a érigé la 

Province MSC d'Indonésie. En conséquence, le P. 

Hardjasoemarta est le premier supérieur provincial 

de la nouvelle province." Le texte précédent disait : 

"L'Indonésie est une Vice-Province, ou 

Administration Provinciale depuis 1961. Le Chapitre 

provincial spécial tenu en juin 1971 a jugé que le 

moment était venu de demander l'érection de la 

Province indonésienne. Le nombre d'Indonésiens de 

naissance est en constante augmentation : 32 prêtres, 

21 frères, 20 étudiants. En outre, il y a encore de 

nombreux MSC nés à l'étranger qui travaillent en 

Indonésie (136). Ceux-ci sont libres de décider s'ils 

deviennent membres de la nouvelle Province ou s'ils 

restent membres de leur Province 

d'origine" (Analecta MSC, N. IV, Anno LXIX - 

1971, p. 322). Depuis lors, l’entité MSC d’Indonésie 

est indépendante, gérant sa vie et son ministère de 

manière autonome, en dehors de la Province 

néerlandaise. 

De nombreux événements ont façonné la 

province indonésienne MSC telle qu'elle est 

aujourd'hui et pour l'avenir. Par conséquent, la 

célébration du 50e anniversaire de la fondation est un 

moment historique qui mérite d'être rappelé et 

célébré, en se souvenant des grandes œuvres de Dieu 

réalisées dans l'histoire du peuple de Dieu, en 

particulier l’arrivée de la Congrégation MSC en 

Indonésie. Ce 50e anniversaire de la fondation n´est 
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50 ans de la province indonésienne MSC 



 

 
| Yoseph Harbelubun , MSC 

(Province d'Indonésie) 
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pas seulement une 

occasion pour les 

MSC indonésiens 

de se souvenir et 

de célébrer, mais 

aussi de 

renouveler leur 

être et leur action. 

Par conséquent, le thème est "Devenir disciple du 

Sacré-Cœur de Jésus, qui se souvient, célèbre et 

renouvelle son être et son action". 

Afin de rendre ce 50e anniversaire de fondation 

significatif, le Supérieur provincial avec son Conseil 

a lancé l'année jubilaire le 6 octobre 2020. La 

cérémonie d'ouverture du 50ème Jubilé a commencé 

par la célébration de l'Eucharistie, suivie d'une 

courte cérémonie pour marquer le début de l'Année 

Jubilaire. La cérémonie de lancement a eu lieu dans 

la chapelle de la Maison Mère à Jakarta et a été 

diffusée sur Internet. En outre, après la cérémonie de 

lancement, les membres de la province ont 

également marqué l'ouverture de l'année jubilaire 

dans chaque district et communauté locale avec 

différentes activités prévues. 

Le Supérieur Provincial et son Conseil ont formé 

un comité dans la province, dirigé par le Père 

Florianus Miranta MSC (le 1er assistant) pour 

coordonner les diverses activités destinées à célébrer 

le 50ème anniversaire de la province indonésienne 

MSC.  

Le comité a travaillé à l'élaboration de l'histoire 

de la province indonésienne MSC, à l'organisation de 

matériels de réflexion sur le thème de l'année 

jubilaire, à l'élaboration d'un questionnaire d'enquête 

et à la présentation des résultats sur l'être et le faire, à 

la composition de prières, à la préparation de la 

liturgie et à l'approfondissement de la 

compréhension des prières spéciales MSC, à la 

préparation d'événements pour célébrer le 50e 

anniversaire de la province, à la réalisation de 

publications et de documentation, à l'organisation de 

services sociaux et à la collecte de fonds pour 

soutenir les activités du 50e anniversaire. Outre la 

province, un comité local a également été formé 

dans chaque district et communauté locale. 

La naissance et la croissance de la province 

indonésienne MSC ne peuvent être séparées de la 

coopération et du partenariat avec les diocèses, les 

institutions, les prêtres diocésains, les congrégations 

religieuses, les laïcs et les autres partenaires. C'est 

pourquoi la célébration de ce 50ème Jubilé n'est pas 

seulement une célébration des MSC, mais devrait 

impliquer les partenaires et tous les fidèles. 

Cependant, en raison de la situation de pandémie de 

Coronavirus, de nombreuses activités ont été gérées 

en interne, telles que la préparation et la publication 

d'une série de livres sur l'histoire des MSC de la 

province indonésienne ; des prières et neuvaines 

pour l'année jubilaire ; des séminaires par Internet 

sur les prières spéciales des MSC ; des récollections 

et réflexions pour approfondir le thème de l'année 

jubilaire dans le district et les communautés locales ; 

des séminaires par Internet sur le thème 

"communion, mission, leadership et avenir". Le 

comité a préparé un livre commémoratif et une 

cérémonie pour le 50e anniversaire de la province. 

En plus des activités coordonnées par le Comité dans 

la Province, chaque District et Communautés 

Locales ont également réalisé diverses activités pour 

célébrer l'Année Jubilaire selon leur contexte. 

Ainsi, comme Province qui grandit et se 

développe, et en se rappelant les étapes historiques 

qui ont formé la Province, ensemble avec la Sainte 

Vierge Marie, Notre Dame du Sacré-Cœur, tous les 

membres de la Province indonésienne MSC 

s'exclament : "Mon âme exalte le Seigneur........ le 

Puissant fit pour moi des merveilles " (Luc 1:49). 

Souvenons-nous avec gratitude de ce moment 

historique : "Aimé soit partout le Sacré-Cœur de 

Jésus !" (Ametur ubique terrarum Cor Jesu 

Sacratissimum). 



 

 

Le 26 septembre c’était la fête à Borgerhout. 

Quand les invités devaient encore partir de chez eux, 

les équipes de préparation 

étaient déjà à l’œuvre pour 

tout préparer dans la salle 

paroissiale. Et les laïcs de 

« Open Hart 

Beweging » (Mouvement 

Coeur Ouvert) se faisaient 

remarquer.  

Les 100 ans sont 

évoqués dans un livre édité 

spécialement pour ce 

jubilé. A l’église, sur le 

banc de la communion, il avait trouvé une place 

ensemble avec d’autres objets significatifs pour les 

100 années que les membres de la province ont 

travaillé en Belgique, au Congo, au Brésil, en 

Papouasie et tant d’autres lieux où ils étaient 

envoyés. A la fin de la célébration ce livre plein de 

témoignages a été donné spécialement aux invités 

venus de loin P. Général et ses assistants P. 

Humberto Henriques Da Silva, P. André Claessens, 

P. Theo Te Wierik des Pays-Bas – la province mère 

jusqu’au 1 janvier 1921. 

La célébration eucharistique était très festive et 

c’était P. Général Abzalon Tovar qui avec d’autres 

concélébrants la présidait. Au grand étonnement il le 

faisait en néerlandais. Aussi sa simplicité et sa 

disponibilité pour tous étaient beaucoup appréciées. 

Dans son homélie, commentant les lectures du 26ème 

dimanche de l’année B, il a félicité les MSC de 

Belgique pour leur témoignage souvent dans des 

circonstances difficiles et il leur a rappelé que le défi 

de la mission est toujours là : ouverture créatrice 

pour l’évangélisation de notre monde aujourd’hui. Et 

parmi les concélébrants on remarquait les 4 membres 

de la nouvelle communauté interculturelle qui se met 

en place pour aider à relever le défi dans les années à 

venir … D’ailleurs, après la communion ils 

entonnaient un chant à Notre Dame, celle qui nous a 

fidèlement accompagnée 

durant ce centenaire. Elle était 

là, aussi quand « les difficultés 

devenaient des possibilités », 

comme notre Fondateur aimait 

le dire. 

Rendons grâce au Seigneur 

pour cette émouvante histoire 

des MSC de Belgique ! 

Eternel est son amour pour 

nous … 
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Evoquer 100 ans en un jour, mission impossible.  

| André Claessens , MSC 



 

 
| Tim Brennan , MSC 
(Office de Protection) 
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Ces derniers jours, le pape François s'est adressé 

aux évêques d'Europe de l'Est lors d'une réunion 

spéciale sur la protection de l'enfance. Il les a invités 

à un plus grand engagement de leurs églises dans la 

protection des mineurs et des adultes vulnérables.  
Je vous encourage à écouter le cri des victimes et à vous 

consacrer, les uns avec les autres et avec la société au sens 

large, à ces discussions importantes car elles touchent 

véritablement à l'avenir de l'Église en Europe centrale et 

orientale - non seulement à l'avenir de l'Église, mais aussi au 

cœur des chrétiens. C'est notre responsabilité. 

Vous n'êtes pas les premiers à avoir eu la responsabilité 

d'entreprendre ces démarches, qui sont nécessaires, et il est 

probable que vous ne serez pas les derniers. Mais sachez que 

vous n'êtes pas seuls en ces temps difficiles. 

La reconnaissance de nos erreurs et de nos défaillances 

peut certes nous faire sentir vulnérables et fragiles. Mais elle 

peut aussi présenter un moment de grâce splendide, un moment 

de dépouillement, qui ouvre de nouveaux horizons d'amour et 

de service réciproque. Si nous reconnaissons nos erreurs, nous 

n'avons rien à craindre, car ce sera le Seigneur lui-même qui 

nous aura conduits à ce point. 

Avec la malice envers personne et la charité envers tous, je 

vous exhorte à être d'humbles instruments du Seigneur, au 

service des victimes d'abus, en les considérant comme des 

compagnons et des protagonistes d'un avenir commun, en 

apprenant les uns des autres et en devenant plus fidèles et plus 

résistants afin d'affronter ensemble les défis du futur. Que le 

Seigneur vous bénisse, que la Madone vous protège et, s'il vous 

plaît, n'oubliez pas de prier pour moi. Merci. . 

Il est encourageant de constater qu'une telle 

action est déjà en cours dans l'une de nos Provinces 

MSC. 

La province indonésienne a récemment pris la 

direction souhaitée par le Pape en inscrivant deux de 

ses membres au Diplôme sur LA PROTECTION 

DES MINEURS ET DES ADULTES 

VULNÉRABLES de l'Université Grégorienne à 

partir de fin septembre. Le cours de cinq mois se 

déroule en anglais en septembre, et en espagnol en 

février.  Pour pouvoir suivre ce cours, il faut 

s’inscrire plusieurs mois à l'avance. Les deux MSC 

sont : 

 

Yulius Sodah  

Je suis né le 11 juillet 1979, dans un 

tout petit village "catholique" situé 

dans le centre de Sulawesi, en 

Indonésie. Ma famille est une famille 

de culture mixte. Mon père est originaire de 

Maumere, Flores, et ma mère de Minahasa, Sulawesi 

du Nord. J'ai été ordonné le 5 juillet 2008 dans mon 

village, et ce fut une telle bénédiction pour moi. 

Après mon ordination, j'ai été nommé comme 

formateur au postulat, assistant de deux autres 

confrères. Quatre ans plus tard, j'ai été envoyé pour 

étudier la psychologie et devenir formateur qualifié. 

J'ai passé sept ans pour devenir psychologue. À 

partir de janvier 2020, j'ai été nommé comme 

formateur au scolasticat MSC d’Indonésie jusqu'à 

maintenant. En septembre 2019, la réunion des 

responsables MSC d’Indonésie m'a confié la 

coordination du protocole MSC pour la sauvegarde 

des enfants. Maintenant, je suis à Rome pour suivre 

le cours du diplôme sur la protection des enfants, à 

l'Université Grégorienne. 

 

Fransiskus Bram Tulusan. 

Mon nom complet est Fransiskus Bram 

Tulusan. Bram est mon surnom. Je suis 

originaire d'Indonésie. Je suis né le 20 

octobre 1982 à Kotamobagu, Manado 

Indonésie. J'ai été ordonné prêtre à 

Manado, le 29 juin 2011. Je suis dans le ministère de 

la formation depuis 11 ans : Petit séminaire St Yudas 

Thadeus Langgur,-Diocèse des Moluques (2009-

2010), Petit séminaire St François Xavier, 

Kakaskasen - Diocèse de Manado (2011-2016), 

Scolasticat MSC d’Indonésie (2018-2020), Postulat 

MSC Indonésie (2020 - maintenant).  Cor Vitae, 

Formation pour formateurs - Philippines (2017).  

Depuis 2019, j'ai été nommé membre de l'équipe du 

Protocole MSC de la Province indonésienne de la 

sauvegarde des enfants et des adultes vulnérables . 

C'est une nouvelle mission et un nouveau défi pour 

moi aussi, car je dois traiter des questions qui sont 

nouvelles pour moi. Pour rendre plus efficace ce 

ministère, notre province m'a envoyé suivre le cours 

diplômant sur la protection des enfants et des adultes 

vulnérables à Rome. Le cours aura lieu de septembre 

2021 à février 2022. 

LES DEUX PREMIERS INSCRITS AU COURS SUR LA 
PROTECTION DES MINEURS ET DES ADULTES 
VULNÉRABLES DE L'UNIVERSITÉ GRÉGORIENNE 



 

 

Le samedi 14 août 2021 a été une journée 

mémorable pour l'Union de l'Afrique Francophone - 

UAF- où trois novices (Alexandre DINWANG, 

Auguste KINGALA and Landry OUEDRAOGO)   

ont fait leurs premiers pas dans la Congrégation avec 

leur première profession et huit postulants ont 

commencé leur année canonique dans la chapelle du 

Noviciat "MOTEMA MOSANTU" à Kimwenza 

dans la banlieue ouest de Kinshasa.  

 C'est en présence des confrères MSC, des 

prêtres, des religieux et religieuses, des parents, des 

amis et des membres de la Fraternité FNDSC que la 

célébration a débuté à 10 heures précises sous la 

présidence du Père Christian MONGAY, Supérieur 

du District du Congo. 

Au cours de cette même célébration 

eucharistique, nous avons félicité les confrères MSC, 

les Pères Christophe ELONGO et Bonaventure 

MBOYO pour leurs 25 ans de vie religieuse. 

A la fin de la célébration qui a duré plus de 

quatre heures, un repas a été servi aux invités. Tout 

cela dans une ambiance joyeuse avec de la musique 

locale. 
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| Jonas Hassam, MSC - UAF) 

NOVICIAT « MOTEMA MOSANTU »  

PARTOUT 

Première profession des 3 nouvelles MSC Début du noviciat de l'UAF - 8 novices 

Notre prière d'action de grâce et de louange monte vers Dieu pour le 
"oui" définitif que Dominique Rosa a prononcé le dimanche 25 juillet 

2021 à Florence, dans notre Congrégation des Missionnaires du Sacré-
Cœur de Jésus. 

En le remerciant pour le don de sa vie dans la construction du 
Royaume de Dieu, nous prions pour lui. 

En lui offrant le don des paroles de Rabindranath Tagore, philosophe 
et poète bengali, qui disent : "J'ai servi et j'ai compris que dans le 

service il y avait la joie", nous lui souhaitons un service riche et 
fructueux dans la vigne du Seigneur. 



 

 

Du 18 au 25 juillet 2021, les Jeunes Missionnaires 

du Sacré-Cœur en Amérique Latine ont eu une 

rencontre de formation pour les préparer à leur 

consécration définitive dans la Congrégation. Ce 

moment a été préparé par l'équipe Cor America, qui 

regroupe des membres de notre congrégation, les 

Filles de Notre-Dame du Sacré-Cœur, les 

Missionnaires du Sacré-Cœur et les laïcs de la 

Famille Chevalier. Treize religieux de différentes 

provinces d'Amérique latine y ont participé.  

Pendant les journées de formation, les Jeunes 

MSC ont été invités à réfléchir sur le thème suivant : 

"Mon engagement définitif pour le Seigneur dans la 

Famille Chevalier". L'objectif était de faire réfléchir 

librement chacun des participants sur son choix, sa 

conviction et sa décision la plus profonde dans son 

engagement pour la mission de Jésus-Christ dans la 

congrégation. Dans ce but, on a abordé les thèmes de 

la connaissance personnelle, de la vie communautaire, 

de la consécration et de l'importance des vœux, de la 

mission MSC liée à l'engagement des Martyrs et enfin 

du projet de vie de chacun. Ce fut un riche moment de 

prière, de recherche intérieure et de formation sur le 

charisme de la famille Chevalier et le rôle des 

religieux qui suivent ce charisme face aux réalités de 

notre temps.  

En parlant un peu plus de mon expérience de cette 

rencontre, je peux témoigner que son importance, tant 

pour moi que pour tous ceux qui y ont participé, a été 

les moments de fraternité. Même sous une forme en 

ligne, nous avons pu fraterniser, apprendre à nous 

connaître et nous sentir comme une famille, ce que 

nous sommes en fait. Ce fut un riche moment d'unité, 

malgré toute la diversité de région, de culture, de 

société et de pensée. Ces moments de formation nous 

ont amenés à comprendre que se consacrer, c'est se 

mettre au service, surtout des pauvres, des plus 

vulnérables, faisant ainsi aimer le Cœur de Jésus, 

promouvant le Royaume de Dieu et accomplissant 

notre mission. Un autre point qui mérite d'être 

mentionné est que, à travers la réunion, nous avons pu 

revenir aux sources de notre spiritualité, nous 

motivant à suivre le Christ, à travers l'esprit de notre 

fondateur.  

Enfin, je crois que chacun des Jeunes qui ont 

participé à cette rencontre a pu vivre cette expérience 

d'intimité avec Dieu et de connaissance de sa mission, 

et pourra ainsi dire plus librement oui à sa vocation et 

se consacrer pour la vie dans la Congrégation des 

Missionnaires du Sacré-Cœur. Priez pour nous. 
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| Luiz Claudio Lima, MSC 
(Province de São Paulo) 

COURS POUR LES VŒUX PERPÉTUELS EN AMÉRIQUE LATINE 



 

 

Personne au monde n'aime vivre dans une 

difficulté, une crise, une catastrophe, une pandémie, 

etc. Normalement, les gens doivent faire face à ces 

situations imprévues dans la vie quotidienne, afin de 

survivre ou de trouver le sens de la vie. Pour 

exprimer mes sentiments et ma pensée à l'occasion 

du renouvellement des vœux qui a eu lieu dans notre 

communauté au Vietnam ce matin du 14 août, je 

voudrais prendre une image, celle de la terre et de 

l'arbre, que l'oncle Đẹp Lão (un surnom), MSC, m'a 

envoyée ce matin. Dieu comme la terre, est toujours 

là, à la racine de l'arbre ou ailleurs. Les gens, comme 

un arbre, doivent s'accrocher à la terre pour grandir. 

Pour sa vie, il prend sa source nutritive du sol. Mais 

parfois, pour une raison quelconque, il y a moins de 

terre ou pas de terre du tout à certaines ramifications 

de la racine de l'arbre. Cela entraîne de nombreuses 

difficultés pour la vie de l'arbre. Naturellement, la 

terre n'est pas suffisante pour l'arbre, à cause d'un 

glissement de terrain ou parce que certaines racines 

de l'arbre n'ont pas la capacité de retenir la terre pour 

elles-mêmes ou parce que les gens ne prennent pas 

suffisamment soin de l'arbre. Si cette situation dure, 

l'arbre va mourir.  

En ce moment, tous les habitants du monde, 

et en particulier ceux de Hô Chi Minh-Ville, sont 

confrontés à une terrible et horrible catastrophe, la 

pandémie de coronavirus 19. Des milliers de 

personnes sont contaminées et des centaines de 

personnes meurent chaque jour. Les gens vivent 

désormais dans la peur, la panique et se soupçonnent 

les uns les autres. Nous nous isolons d'un quartier à 

l'autre, d'une maison à l'autre, et même d'une 

personne à l'autre. Cependant, les gens font de leur 

mieux pour continuer à vivre. À chaque seconde de 

vie, ils essaient de reprendre de la vie à la Faucheuse. 

Dans cette situation, nos frères renouvellent 

leurs vœux. Il est très difficile pour nous de faire de 

la célébration un rassemblement communautaire, car 

nous ne pouvons pas nous déplacer de maison en 

maison, même si nous sommes si proches les uns des 

autres. Dans la maison Le Van Sy, un frère profès 

aîné, Vu Thanh Nguyen, MSC, reçoit la profession 

de Tinh Dao Anh Nguyen, MSC, dans le cadre d'une 

liturgie des heures, la prière du matin, car il n'y a pas 

de prêtre là-bas. 

Dans la maison de Banh Van Tran, elle est 

célébrée en même temps que l'Eucharistie. Le 

directeur du scolasticat reçoit la profession de deux 

frères : Thanh Vu Nguyen, MSC ; et Tien Minh 

Nguyen, MSC. 

En nous envoyant une photo, l'oncle Đẹp 

Lão, MSC a dit : "Je prie pour que vous vous 

accrochiez, que vous restiez en relation de toutes les 

manières possibles." Yep, nous vivons au sein de la 

pandémie, et dans la peur, la panique et la suspicion, 

mais nous ne permettons pas à ces aspects négatifs 

de la pandémie de beaucoup nous perturber  dans 

n'importe quel domaine de notre vie. Cependant, ce 

n'est pas le moment de nous lamenter, mais de 

redonner vie à la mort, et espoir au désespoir. Le 

renouvellement des vœux de nos frères en est un 

témoignage vivant. Ils montrent leur confiance totale 

en Dieu. Nous, MSC, sommes si joyeux et heureux 

de nous joindre à eux dans cette atmosphère et cet 

esprit. Comme l'arbre sur la photo, nous faisons de 

notre mieux pour 

nous accrocher à 

Dieu afin de 

retrouver la vie 

et l'espoir pour 

nous-mêmes et 

pour les autres. 
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| Quang, MSC 
- Vietnam 

L'ESPOIR DU DÉSESPOIR - LA VIE DE LA MORT 



 

 

Les 26, 27 et 28 juillet 2021, la réunion des 

membres de la Conférence MSC des Amériques (CA-

MSC) s'est tenue sur la plateforme Zoom. La réunion 

a été coordonnée par le père Dario I. Dario Trejo, 

président de l'entité, et a vu la participation d'un 

nombre important de confrères des différentes 

provinces. Humberto Henriques MSC, membre de la 

maison générale était présent, et le dernier jour de 

l'élection, le supérieur général, le P. Abzálon 

Alvarado.  L'objectif principal était d'établir un espace 

de partage et d'organiser l'élection du nouveau conseil 

d'administration.   

Le premier jour de travail a été marqué par le 

partage des provinciaux. Ce fut l'occasion d'écouter 

les défis et les joies dans ce contexte de confrontation 

avec la pandémie. Ce fut une période exigeante qui 

nous a tous obligés à redécouvrir la créativité de 

l'évangélisation. Il était évident dans le partage que 

nous avons grandi avec les défis et que nous nous 

sommes réinventés. La situation de la région andine a 

également fait l'objet d'une réflexion. Ce thème est 

déjà en cours de réalisation et découle de la nécessité 

de restructurer la congrégation. La possibilité d'un 

travail intégré entre les quatre entités : Colombie, 

Equateur, Pérou et Venezuela. Moacir a repris le fil 

du processus et dès maintenant, nous avons des 

suggestions pour le futur; travailler sur la 

sensibilisation de tous à la nécessité de repenser la 

façon d'optimiser la mission dans cette région, penser 

à la possibilité d'une formation commune qui favorise 

la création de liens, entrevoir l'échange de 

missionnaires entre les entités et former une équipe 

missionnaire commune pour un travail spécifique, par 

exemple, dans la région amazonienne.  

La deuxième journée de travail a été consacrée 

à l'évaluation du théologat commun au Salvador. 

Marvim et le directeur spirituel, le père Zeca, ont 

participé à la réunion. Tous deux ont partagé sur les 

points positifs et les limites de cette expérience. Ils 

ont convenu que le théologat commun contribue à la 

prise de conscience toujours plus urgente que nous 

faisons partie d'une famille internationale. La journée 

s'est terminée par une présentation de la vie de nos 

martyrs d'El Quiché. Le père Raul nous a invités à 

réfléchir à l'importance de ces témoins pour notre vie 

missionnaire. Nous avons demandé aux martyrs de 

continuer à intercéder auprès de Dieu pour nous. 

Le troisième et dernier jour a été consacré à la 

situation des MSC en Amérique. Le Père Humberto a 

mené la discussion sur la formation initiale et 

continue, la protection des mineurs, les martyrs et la 

Conférence générale. La journée s'est terminée par 

l'élection du nouveau conseil d'administration du Cor 

CA-MSC. Après le scrutin, ont été élus Fr Juan 

Tomás, coordinateur (République dominicaine) et Fr 

Raul, vice-coordinateur (Guatemala). Abzálon a 

profité de l'occasion pour remercier le Père Dario, 

chargé de la coordination, et le Père Luiz Deivys, 

secrétaire, pour le travail accompli. La réunion s'est 

terminée dans une atmosphère fraternelle et avec des 

cœurs reconnaissants. Nous espérons que la nouvelle 

coordination du CA-MSC restera ouverte aux appels 

de Dieu pour faire aimer partout le Sacré-Cœur de 

Jésus. 
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| Luiz Deyvis, MSC 
(Province de Rio de Janeiro) 

RÉUNION CA MSC - RÉUNION EN LIGNE  

Juan Tomas, MSC 
Coordonnateur élu de la  

CA-MSC 
(2021-2025) 

Raul Ruíz, MSC 
Élu vice-coordinateur de la  

CA-MSC 
(2021-2025) 



 

 

Le 23 août 2021, à 19h00, a commencé à Juiz de 

Fora (MG) la Rencontre des cinq premières années 

de la Province de Rio de Janeiro, composée de 

l'accompagnateur, le P. Ruaro Cândido, et des 

confrères accompagnés : les Pères Adeilson, Alisson, 

Bruno, Eliezer, Fábio Júnior et Magno Luís, et les 

diacres Pablo, Patrick et Roney. 

La journée du 24 a commencé par les Laudes à 8 

heures. Ruaro comme nouvel accompagnateur et les 

nouveaux venus dans le groupe, le P. Fábio Júnior et 

les diacres. Ruaro a présenté son programme 

d'orientation, en soulignant la nécessité d'une culture 

de formation continue et d'un accompagnement 

personnalisé. Son plan d'action consistera en des 

rencontres annuelles avec le groupe et des colloques 

individuels dans les stations de mission de chaque 

confrère accompagné. Il a conclu en partageant son 

parcours, soulignant les défis d'une époque où 

l'accompagnement ne faisait pas partie des premières 

années de la mission et la différence que fait ce 

programme actuel. L'ensemble du groupe a partagé 

la nécessité et l'importance de l'accompagnement par 

un confrère plus expérimenté. À 15 h, le père Attila, 

qui guide le groupe depuis neuf ans, a raconté 

l'histoire de la naissance de l'accompagnement. Puis 

il a partagé son témoignage de vocation, racontant 

comment se sont déroulées ses missions dans la 

Congrégation. Il a souligné la richesse du charisme 

et de la manière d'être de la province de Rio de 

Janeiro, héritée des missionnaires néerlandais.  

La journée du 25 a commencé par la messe à 8 

heures. M. Ruaro s'est exprimé sur le thème de la 

communication interpersonnelle, faisant la différence 

entre l'agressivité, la passivité et l'affirmation de soi. 

Il a souligné l'importance de connaître ses propres 

sentiments, afin de communiquer en pratiquant 

l’affirmation de soi, et de maintenir des relations 

interpersonnelles saines. Enfin, il a ouvert la voie 

aux questions et a mis à disposition un matériel de 

formation à l'affirmation de soi. Ronnie Anderson, le 

Provincial, a parlé de la structure institutionnelle et 

des changements dans l'expérience au sein de 

l'institution qui se sont produits au fil du temps. Il a 

souligné que l'identité MSC et l'appartenance à la 

congrégation doivent être enracinées dans 

l'expérience de la miséricorde. A 21 heures, a eu lieu 

la récréation, un moment de grande joie et de 

fraternisation. 

La journée du 26 a commencé par la messe à 

8h00. A 9h30, le Père Ruaro a remercié le groupe 

pour son accueil et pour le partage qui a été  fait tout 

au long de la rencontre. La pertinence de la réunion 

quant à la convivialité et les thèmes abordés ont fait 

l'unanimité. Le groupe a suggéré que les prochaines 

réunions se tiennent en d'autres lieux afin que tous 

puissent profiter de l'occasion de se reposer. Le Père 

Ruaro a dit qu'il prendrait bientôt contact avec 

chacun d'entre eux pour organiser des visites 

individuelles. La réunion de 2022 se tiendra du 16 au 

20 mai à Bahia (BA).  
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RÉUNION DES CINQ 

PREMIÈRES ANNÉES 
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Nous confirmons affectueusement nos frères mentionnés ci-dessous. 

Nous espérons que leur engagement sera sans réserve pour faire aimer 

le Coeur de Jésus partout. 

DATE NOM PROVINCE  APPROBATION 

Juin.2021 John Peni  PAPOUASIE N. GUINÉE DIACONAT 

Juin.2021 Benedict Saua, PAPOUASIE N. GUINÉE DIACONAT 

Juin.2021 Michael Milu PAPOUASIE N. GUINÉE DIACONAT 

Juin.2021 Lawrence Namongo Teilo  PAPOUASIE N. GUINÉE DIACONAT 

Juin.2021 Petrus Bajo Piran  INDONESIE PROFESSION PERPETUELLE 

Juillet.2021 Domenico Rosa  ITALIE PROFESSION PERPETUELLE 

Juillet.2021 Jean De Dieu Loofi Epaso  UAF PRESBYTERAT 

Juillet.2021 Juan Jose Moya Rodriguez  AMÉRIQUE CENTRALE PROFESSION PERPETUELLE 

Juillet.2021 Noelguens Excellent  RÉP. DOMINICAINE PROFESSION PERPETUELLE 

Juillet.2021 Jhonny Maria Brito Santana,  RÉP. DOMINICAINE DIACONAT 

Juillet.2021 Juan Gabriel Corona Estevez,  RÉP. DOMINICAINE DIACONAT 

Juillet.2021 Jahuil Alexander D. Pereira  RÉP. DOMINICAINE DIACONAT 

Août.2021 Omer Martinez Montenegro  PERU DIACONAT 

Août.2021 Roney Lima Santos RIO DE JANEIRO PRESBYTERAT 

Août.2021 Patrick da Silva P.dos Santos RIO DE JANEIRO PRESBYTERAT 

Août.2021 Washington Pablo de O. 

Moura  

RIO DE JANEIRO PRESBYTERAT 

Août.2021 Wanderley Procópio Dos 

Santos  

SÃO PAULO DIACONAT 

Septembre.2021 Fransiskus Xavie-

rius Sikteubun 

INDONÉSIE PROFESSION PERPETUELLE 

Septembre.2021 Richardo Bill Lira  INDONÉSIE PROFESSION PERPETUELLE 

Septembre.2021 Janray (Godinez) Castañares  PHILLIPINES PRESBYTERAT 

Octobre.2021 Chester Alberto P. Roblero  MÉRIQUE CENTRALE PRESBYTERAT 

Félicitations sincères à Giacomo Gilardi à l'occasion de 
sa profession perpétuelle à Killinarden le 8 septembre 

2021. 
 Merci pour ton "oui", Giacomo, à l'appel du Seigneur 

sur ton cœur, et à cette petite Société des Missionnaires 
du Sacré-Cœur et à sa mission.  Nous sommes fiers de 

vous compter comme un frère parmi les frères, et 
continuons à vous porter dans nos prières pour la 

prochaine étape de votre voyage. 
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NOM PROVINCE DATE OÙ IL EST DÉCÉDÉ 

Albert Simons BÉLGIQUE 12.06.2021 DUERNE 

William Joseph Cunningham AUSTRALIE 18.06.2021 Kensington 

Paul Eusebius Mea Kaiuea ÎLES DU PACIFIQUE 24.06.2021 KIRIBATI 

Tarsisius Leisubun INDONÉSIE 30.06.2021 JAKARTA 

Marcellus Rarun, 
No Obit, No CV 

INDONÉSIE 06.07.2021 MANADO 

Joseph Ruddy 
 

IRLANDE 18.07.2021 GALWAY 

Bernard McGrane AUSTRALIE 22.07.2021 Kensington  

Józef Emiel Jan Caekelbergh BÉLGIQUE 23.07,2021 RUMST 

Miguel José Vásquez Contreras RÉP. DOMINICAINE 05.08.2021 SANTO DOMINGO 

Luc Joseph Andre Lafleur Methot RÉP. DOMINICAINE 07.08.2021 SANTO DOMINGO 

Carmine Pace ITALIE 08.08.2021 FIRENZE 

Cornelius Johannes (Kees) Böhm INDONÉSIE 20.08.2021 AMBON 

Walter Kelly Black AUSTRALIE 20.08.2021 Glendalough 

Yvon (Joannes) Germain CANADA 01.09.2021 QUEBEC 

Paul Oscar Nathalie De Decker BÉLGIQUE 02.09.2021 RUMST 

Jean-Paul John Paradis CANADA/EU 06.09.2021 Bethlehem, PA,  

Simon Pierre Louis Duverney FRANCE 10.09.2021 ISSOUDUN 

Yohanis Melki Toreh INDONÉSIE 21.09.2021 JAKARTA 

Alfred Louis Bour FRANCIE 23.09.2021 MONTLUCON 

Clemente Alvarez Fernandez AMÉRIQUE CENTRA-

LE 

28.09.2021 GUATEMALA 

Jacques Giroux CANADA 30.09.2021 QUEBEC 

Ivan Androic ALLEMAGNE DU 

SUD 

29.09.2021 PAKRAC 

Jean-Francois Filliez FRANCE 04.10.2021 MARSEILLE 

Salvador Joaquin Murillo Villar ESPAGNE 10.10.2021 VALLADOLID 

MSC décédé entre Juin/2021 et octobre/2021 

MORTUI 
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NOUVEAU SITE WEB MSC 

Après quelques années 

d'interruption de notre ancien site 

web, nous sommes heureaux de vous 

informer qu'un nouveau SITE WEB 

OFFICIEL MSC est fonctionne et 

qu'il est désormais doté d'une 

fonction de traduction automatique 

dans presque toutes les langues de 

nos confrères et des pays où nous 

sommes présents. 

Nous savons que les communications 

sont un moyen efficace de diffuser 

notre charisme et notre spiritualité 

par le biais de la Bonne Nouvelle et 

de l'interconnexion entre les 

membres de notre Congrégation. 

Notre nouveau site web est donc un 

moyen supplémentaire de rendre 

cela possible. Mais nous ne nous 

arrêtons pas là. Nous chercherons à 

améliorer la façon dont nous nous 

connectons et partageons les 

nouvelles et, à cette fin, la prochaine 

étape sera la formation d'une 

commission internationale des 

communications qui sera chargée de 

cette tâche importante. 

Nous espérons que vous apprécierez 

cette nouvelle plateforme et que vous 

partagerez cette nouvelle avec vos 

amis et vos proches. Profitez-en et 

accédez-y : 

 



 

 

Ametur MSC 

@ametur.msc 

AmeturMSC 

MSC General Leadership Team 

WWW.AMETUR-MSC.ORG 

communications@msc-chevalier.org 

 

"Le cœur de Jésus est 
essentiellement 

miséricordieux. La 
miséricorde de ce divin 
Cœur apparaît à chaque 
page de l'Évangile."(...) 

Jules Chevalier,  

(‘Meditations’, Vol II, p. 61-62) 
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Corrections Française:  Raymond 
Lievre, MSC  (Province française) 
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